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Вступили в действие требования 
«закона Яровой»

С П О Р
Какие перспективы 
у российского иска 
против США

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А
РЖД запускают 
реконструкцию 
Павелецкого вокзала

с. 10 с. 6 с. 9 

ФОТО: Matthew Lloyd/Bloomberg

Аркадий Дворкович,
экс-зампред правительства 
России

Зачем Россия отправляет 
бывшего вице-премьера 
в ФИДЕ

К А Д Р Ы ,  C .  3

Сборная России вышла в следующий этап чемпионата мира по футболу
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Героем матча 1/8 финала с Испанией стал вратарь сборной России Игорь Акинфеев. Он отразил два удара в послематчевой серии пенальти и был признан 
лучшим игроком встречи 

ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
ДИНА БЕЛЯЕВА, 
КИРИЛЛ СИРОТКИН

Российская футбольная сбор-
ная впервые после распада 
СССР вышла в четвертьфинал 
чемпионата мира. Шансы на ее 
победу в первенстве букме-
керы после этого увеличили 
в три раза.

Сборная России, занимавшая пе-
ред началом домашнего чемпио-
ната мира рекордно низкое, 70-е 
место в рейтинге ФИФА, выиграла 
у одного из фаворитов турнира — 
Испании  — в  матче 1/8 финала 
и впервые в истории вышла в чет-
вертьфинал мирового первенства.

Матч начался для сборной Рос-
сии неудачно. На 12-й минуте Юрий 
Жирков сфолил на правом фланге, 
Марко Асенсио подал в штрафную, 
и Сергей Игнашевич в борьбе с Сер-
хио Рамосом пяткой отправил мяч 
в  ворота. Гол получился случай-
ным — Игнашевич не видел мяча 
и задел его в падении.

Россияне отыгрались за  три 
минуты до перерыва. После пода-
чи в штрафную Артем Дзюба про-
бил головой, и мяч попал в вытя-
нутую руку Жерара Пике. Арбитр 
Бьорн Кейперс назначил пеналь-
ти без  просмотра видеоповто-
ра — нарушение было очевидным. 
Одиннадцатиметровый реализо-
вал Дзюба, для которого гол стал 
третьим в четырех матчах.

Основное время матча Рос-
сия — Испания закончилось со сче-
том 1:1, не удалось выявить побе-
дителя и в овертайме. В результа-
те исход матча решила серия пе-
нальти, и Игорь Акинфеев отбил 
два мяча.

Этот матч стал первым в исто-
рии сборной России на  крупных 
турнирах, результат в котором ре-
шился в серии пенальти.

Уже через несколько минут по-
сле матча центр столицы напол-
нился празднующими болельщи-
ками. Сотни людей скандировали 
на Красной площади имя лучшего 
игрока матча, по версии ФИФА, — 
Игоря Акинфеева.

«Мы верили, что  самоотвер-
женность и дисциплина могут по-

бить класс», — сказал о  настрое 
команды Дзюба. «Столько лет фут-
больный бог отворачивался от нас. 
Великие моменты происходят 
при  великих возможностях. Се-
годня великая возможность была 
у  нас», — резюмировал форвард 
сборной России.

Теперь букмекеры оценивают 
вероятность победы сборной Рос-
сии на  ЧМ-2018 коэффициентом 
21,0 (шансы — 4,8%). Перед мат-
чем с Испанией поставить на хо-
зяев турнира можно было с коэф-
фициентом 67,0 (1,6%). Перед на-
чалом ЧМ-2018 на успех сборной 
России можно было сделать ставку 
с коэффициентом 70,0 (1,5%), сооб-
щили РБК представители россий-
ских букмекерских контор. 

Р Е Т Е Й Л

Манна 
Поднебесная
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА,
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА,
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Alibaba Group начнет про-
давать продукты питания 
в России. Пока речь идет 
только о продаже китайской 
продукции, но ассорти-
мент может быть расширен 
и за счет российских произ-
водителей.

Продуктовый тест

В  субботу, 30 июня, компания 
Rural Taobao (входит в  Alibaba 
Group, отвечает за  взаимодей-
ствие с небольшими производи-
телями и поставщиками продук-
тов в  Китае) провела в  Москве 
презентацию. На  ней компания 
представила ассортимент от ки-
тайских производителей, чьи 
товары вскоре будут доступны 
российским потребителям, рас-
сказал источник РБК, знакомый 
с планами китайского холдинга, 
и следует из текста приглашения, 
с которым ознакомился РБК. Ос-
нову презентации составила ка-
тегория морепродуктов. 

«Планируется, что  в  ближай-
шее время в  тестовом режи-
ме на  Tmall (интернет-магазин 
Alibaba Group, в  России работа-
ет на  домене AliExpress. — РБК) 
заработает специальный раздел 
с  продуктами питания, который 
пока будет включать ассортимент 
Rural Taobao, — рассказывает со-
беседник РБК. — Но не исключено, 
что по аналогии с развитием Tmall 
в непродуктовой категории будут 
привлечены и локальные постав-
щики».

Россия стала первой страной 
за пределами Китая, где зарабо-
тал Tmall. По данным Alexa, пло-
щадка занимает 14-е место среди 
самых популярных интернет-ре-
сурсов в мире. 
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Московскому отделению оппозиционной партии грозит 

расформирование

Из «Яблока» вырежут 
сердцевину

ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Федеральное бюро «Яблока» 
в понедельник рассмотрит 
вопрос о расформировании 
московского отделения, сооб-
щили источники РБК в партии. 
Претензии связаны со сканда-
лом вокруг столичных прай-
мериз.

 На грани роспуска

На заседании бюро «Яблока» в по-
недельник рассмотрят вопрос 
о приостановке работы московско-
го отделения, сказал источник РБК, 
близкий к  руководству партии, 
и подтвердил собеседник в ее ру-
ководстве. По словам источников, 
если делегаты на бюро проголосу-
ют за роспуск отделения, то будет 
объявлена перерегистрация чле-
нов отделения партии и в ноябре 
руководство московского отделе-
ния при наличии кворума будет 
переизбрано.

«Вероятность постановки тако-
го вопроса очень высока, многие 
наши коллеги из  различных ре-
гиональных отделений дают рез-
кие оценки всему произошедше-
му, считая, что работа московско-
го отделения наносит политиче-
ский ущерб партии, — сказал один 
из источников РБК в руководстве 
«Яблока». — Сама ситуация в пар-
тии отразила недееспособное со-

стояние московской организации, 
которая неспособна при открытых 
и  честных процедурах  выбрать 
кандидата, пытается прикрыть 
это предвзятым отношением фе-
дерального руководства».

Главу московского отделения 
партии Сергея Митрохина может 
лишить членства в «Яблоке» только 
съезд партии в декабре 2019 года. 
«Многие коллеги из региональных 
организаций ставят подобный во-
прос», — подчеркнул источник РБК 
в руководстве партии.

 Пресс-секретарь соосновате-
ля «Яблока» Григория Явлинского 
от комментариев отказался. Зам-
пред партии Николай Рыбаков 
сказал РБК, что 2 июля бюро обсу-
дит «сложившуюся ситуацию с мо-
сковской организацией». Предсе-
датель партии Эмилия Слабуно-
ва также сказала РБК, что вопрос 
о ситуации в московской органи-
зации в связи с участием «Яблока» 
в выборах мэра будет обсуждаться 
в бюро, но «конкретные решения 
пока комментировать рано».

Митрохин в  разговоре с  РБК 
назвал московское отделение са-
мым сильным в «Яблоке» и ска-
зал, что решение о расформиро-
вании — «большая ошибка». «Мы, 
против чего боролись в  России, 
это  же создаем внутри партии. 
Ее захватила аппаратная клика. 
Либо эта клика уйдет, либо пар-
тия превратится в очередной фи-
лиал «Единой России», — заявил 

Митрохин. Он добавил, что будет 
призывать собрать внеочередной 
съезд, если федеральное бюро 
проголосует за расформирование 
отделения.

Конфликт в партии

Конфликт в  партии начался 
из-за ситуации с выборами кан-
дидата в  мэры Москвы.  Изна-
чально от «Яблока» должны были 
выдвинуть победителя праймериз. 
Их выиграл глава муниципально-
го округа Тверской Яков Якубо-
вич. После поражения Митрохин 
заявил, что  руководство партии 
специально приняло такие пра-
вила праймериз, чтобы его не до-
пустили до выборов мэра столицы. 
Но Якубович снял свою кандидату-
ру в пользу Митрохина.

Из-за того что Якубович отка-
зался участвовать в выборах, «Яб-
локо» вернулось к согласованию 
кандидата в мэры. Исполнитель-
ный комитет бюро партии не со-
гласовал кандидатуру Митрохи-
на и заявил, что глава московско-
го отделения «наносит полити-
ческий ущерб» партии после его 
критики процедуры праймериз 
и высказываний в комментарии 
РБК о том, что «аппаратная кли-
ка уничтожает» столичное отде-
ление «Яблока». Исполком пред-
ложил делегатам московского от-
деления выдвинуть в мэры главу 
муниципального округа Гагарин-

ский Елену Русакову, но они в об-
ход устава проголосовали за не со-
гласованную исполкомом канди-
датуру Митрохина.

Федеральное бюро это решение 
не признало, потребовав выбрать 
кандидата в мэры на общем собра-
нии московского отделения пар-
тии. Но на собрании не было кво-
рума. И партия снова потребовала 
от московской конференции вы-
двинуть другого кандидата.

Конференция, в свою очередь, 
опять проголосовала за Митрохи-
на без согласования с федераль-
ным бюро. Но контрольно-реви-
зионная комиссия приостанови-
ла решение о выдвижении главы 
московского отделения. Несмотря 
на это, Митрохин подал докумен-
ты в Мосгоризбирком для выдви-
жения в мэры, а после этого подал 
в суд на «Яблоко» и записал видео-
обращение к Явлинскому с прось-
бой о поддержке.

Главным оппонентом Митрохи-
на в борьбе за руководство москов-
ским отделением «Яблока» высту-
пает бывший муниципальный 
депутат Максим  Кац. Он заявил 
РБК, что намерен баллотировать-
ся на пост председателя отделения.

Общей ситуации в партии скан-
дал не поменял, полагает полито-
лог Аббас Галлямов. Сама популяр-
ность партии и ощущение ее влия-
тельности стремятся к нулю, и ис-
тория с Митрохиным подтвердила 
это мнение, считает эксперт. 
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Популярность партии «Яблоко» и ощущение ее влиятельности стремятся к нулю, и история с Сергеем Митрохиным подтвердила 
это мнение, считает эксперт
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Аркадий Дворкович выдвинут кандидатом в президенты ФИДЕ

Ход вице-премьером
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
ЕГОР ГУБЕРНАТОРОВ

Аркадий Дворкович — фа-
ворит выборов президента 
Международной шахматной 
федерации. Зачем бывший 
вице-премьер претендует 
на этот пост и почему ему 
обеспечена поддержка на вы-
борах, разбирался РБК.

Бывший заместитель председа-
теля правительства России Арка-
дий Дворкович официально стал 
кандидатом в  президенты Ме-
ждународной федерации шахмат 
(ФИДЕ). Впервые о своих прези-
дентских амбициях Дворкович, 
глава оргкомитета чемпионата 
мира по футболу в России, заявил 
15 июня, добавив, что это реше-
ние «согласовано с руководством 
страны и Российской шахматной 
федерацией (РШФ)».

Наблюдательный совет РШФ 
27 июня поддержал кандидатуру 
Дворковича в качестве кандида-
та в президенты ФИДЕ. Из 24 го-
лосовавших за него отдали голоса 
22 человека, еще двое поддержали 
кандидатуру действующего прези-
дента ФИДЕ Кирсана Илюмжино-
ва, который руководит федераци-
ей с 1995 года.

Выборы главы ФИДЕ пройдут 
3 октября в Батуми.

Смена приоритета

Ранее Москва поддерживала 
Илюмжинова. В апреле 2017 года, 
после того как  экс-президент 
Калмыкии заявил о том, что пла-
нирует баллотироваться в ФИДЕ 
на новый срок, о поддержке его 
кандидатуры заявлял пресс-се-
кретарь президента России Дми-
трий Песков. «Мы считаем, что он 
сделал очень много для успешной 
работы ФИДЕ и  популяризации 
шахмат в мире», — говорил Песков.

В середине мая 2018 года о под-
держке кандидатуры Илюмжино-
ва заявляла и РШФ. «На съезде На-
блюдательного совета федерации, 
который состоялся в Сочи, Илюм-
жинов детально и подробно рас-
сказал свою программу, предста-
вил предвыборную команду. И так 
как он активно ездит по миру, аги-
тирует, мы решили его поддер-
жать, без этого ему было бы сложно 
работать дальше», — приводил сло-
ва главы федерации Андрея Фила-
това «Спорт-Экспресс».

После того как стало известно, 
что РШФ выдвинула в президен-
ты Дворковича, Илюмжинов за-
явил о  выходе из  гонки и  своей 
поддержке кандидатуры бывшего 
вице-премьера.

Почему уходит 
Илюмжинов

Кирсан Илюмжинов без  особых 
проблем выигрывал все прези-
дентские выборы в ФИДЕ начиная 
с 1995 года. На выборах 2014 года, 
где его единственным соперником 
был экс-чемпион мира по шахма-
там Гарри Каспаров, он победил, на-

брав 110 голосов против 61 у кон-
курента. Но ситуация изменилась 
после того, как в 2015 году Минфин 
США внес Илюмжинова в санкци-
онный список.

В заявлении Минфина указы-
валось, что основанием для санк-
ций стала связь Илюмжинова с на-
ходящимися под ограничениями 
главой Центрального банка Си-
рии Адибом Майялехом и одним 
из руководителей Национально-
го банка Сирии Батул Ридой. Так-
же под санкции попал банк «Рус-
ский финансовый альянс», одним 
из бенефициаров которого являет-
ся Илюмжинов.

Попав в санкционный список, 
Илюмжинов заявил, что временно 
передает юридические, финансо-
вые и деловые полномочия, касаю-
щиеся деятельности ФИДЕ, своему 
заместителю, греку Георгиосу Ма-
кропулосу, однако при  этом он 
продолжал принимать активное 
участие в  деятельности федера-
ции. В феврале 2018 года швейцар-
ский банк UBS, в котором разме-
щены счета ФИДЕ, проинформи-
ровал федерацию о том, что в мае 
заморозит ее счета, если до этого 
времени она не переведет деньги 
в другой банк или не сменит ру-
ководителя.

За сутки до истечения ультима-
тума UBS издание chess.com обна-
родовало письмо, адресованное 
Илюмжинову и подписанное ис-
полнительным директором ФИДЕ  
Найджелом Фримэном, из кото-
рого следует, что 18 банков отка-
зались принять деньги федера-
ции, опасаясь попасть под санк-
ции США.

Зловещий альянс

На  прошедшем в  начале апреля 
этого года в  Минске президент-
ском совете ФИДЕ Георгиос Ма-
кропулос заявил о том, что при-
мет участие в  выборах прези-
дента ФИДЕ, а участники совета 
направили Илюмжинову письмо, 
в котором попросили его немед-
ленно сложить полномочия. Среди 
причин, по которым Илюмжинов 
должен был уйти в отставку, на-
зывались репутационные риски 
для  ФИДЕ, финансовый кризис 
в организации и перспектива рас-
кола. Илюмжинов уходить в  от-
ставку отказался.

Макропулос, работающий в ру-
ководстве ФИДЕ с 1996 года, всегда 
считался соратником Илюмжино-
ва и человеком, крайне лояльным 
к России. При этом в составе его 
будущей команды, которую кан-
дидат должен представить перед 
выборами, оказался представи-
тель Федерации шахмат Велико-
британии Малкольм Пейн — один 
из жестких критиков ФИДЕ в це-
лом и Илюмжинова лично. При-
ход Пейна на ключевую позицию 
в ФИДЕ мог ослабить влияние Рос-
сии в этой организации, рассказал 
РБК источник в РШФ. Учитывая, 
что  опытный Макропулос имел 
шансы выиграть выборы у попав-
шего под санкции Илюмжинова, 
было решено выдвинуть не столь 

«токсичного» кандидата, пояснил 
собеседник РБК. Дворкович — под-
ходящая кандидатура: у него есть 
аппаратный вес и его неплохо зна-
ют в шахматном мире, объяснил 
РБК источник в РШФ.

В июне 2018 года, за десять дней 
до заявления Дворковича о пла-
нах выдвинуться в  президенты, 
Пейн рассказал chess.com, что до-
говорился с Макропулосом о том, 
что в 2022 году именно он станет 
основным кандидатом на выборах 
президента ФИДЕ, а греческий ве-
теран не станет выдвигать канди-
датуру на второй срок.

Фамилия с историей

Фамилию Дворкович действитель-
но знают в мире шахмат. Отец Ар-
кадия Дворковича, Владимир, был 
международным шахматным ар-
битром, председателем коллегии 
судей РШФ. Аркадий Дворкович 
с  2007 по  2009 год занимал пост 
первого вице-президента РШФ, 
курировал развитие детских шах-
мат, пропаганду и улучшение фи-
нансового обеспечения развития 

шахмат в России, с 2010 по 2014 год 
был председателем Наблюдатель-
ного совета РШФ.

«Мой отец всю свою жизнь по-
святил шахматам, и я с самого дет-
ства ощущал причастность к шах-
матному миру: лично знал шахма-
тистов, организаторов соревнова-
ний, судей. Поэтому для меня все, 
что  связано с  шахматами, было 
и остается очень близким, — объ-
яснил свою мотивацию Дворко-
вич на  созванной по  поводу его 
выдвижения пресс-конферен-
ции. — На протяжении предыду-
щих нескольких лет я активно был 
вовлечен в шахматную жизнь, ка-
кое-то время был одним из руко-
водителей Российской шахматной 
федерации. И я ни разу за эти годы 
не уходил из шахмат».

Дворкович заявил, что основ-
ными пунктами его предвыбор-
ной программы станут повыше-
ние доступности массовых шах-
мат, внедрение новых технологий 
в  профессиональных шахматах 
и  популяризация ведущих шах-
матистов. «Надо вести работу, 
чтобы их популярность была со-
поставима с популярностью фут-
болистов, — заявил Дворкович. — 

Ведь со времен Каспарова и Кар-
пова уровень популярности, узна-
ваемости шахматных чемпионов 
существенно снизился».

При этом он отметил, что со-
хранение влияния России на ФИДЕ 
является важным аргументом 
в пользу его выдвижения. «Россия, 
будучи лидером мировых шахмат, 
хотя мы и не владеем шахматной 
короной, должна поддерживать 
свой авторитет в международных 
шахматах, и лидерство в ФИДЕ — 
это один из элементов этой рабо-
ты», — заявил Дворкович.

Дворкович говорит, что жела-
ние возглавить ФИДЕ появилось 
у  него достаточно давно, однако 
из-за работы в правительстве он 
не мог его реализовать. Политолог 
Алексей Макаркин уверен, что ра-
бота во главе ФИДЕ может открыть 
перед Дворковичем новые пер-
спективы. «ФИДЕ — это структура, 
которая организует международ-
ные шахматные чемпионаты, зна-
чимые международные события. 
Дворкович может стать междуна-
родным чиновником», — говорит 
Макаркин.

Шансы соперников

«Если  бы я  считал, что  шансы 
невелики, то не стал бы этим за-
ниматься» — так ответил Дворко-
вич на прямой вопрос РБК о том, 
как он оценивает свои шансы. Его 
соперниками после выхода из гон-
ки Илюмжинова остаются Макро-
пулос и британский гроссмейстер 
Найджел Шорт. Последний явля-
ется соратником Гарри Каспарова 
и жестким критиком ФИДЕ. И Кас-
паров, и Шорт критикуют федера-
цию в первую очередь за «корруп-
цию в руководстве организации».

В качестве одного из ее приме-
ров критики ФИДЕ называют кон-
тракт с компанией Agon, который 
федерация подписала в 2012 году. 
По  этому контракту Agon, при-
надлежавшая Эндрю Полсону, из-
вестному в России благодаря ме-
диапроектам — журналу «Афиша», 
газете «Большой город» и т. д., по-
лучила на десять лет с правом про-
дления еще на десять лет все права 
на организацию турниров под эги-
дой ФИДЕ. Agon находит спонсо-
ров, продает медиаправа и билеты, 
а ФИДЕ получает фиксированную 
сумму от проведения каждого тур-

нира — например, €500 тыс. за матч 
за мировую шахматную корону.

Критики Илюмжинова утвер-
ждали, что  президент ФИДЕ яв-
ляется бенефициаром компании 
Agon, а Полсон и сменивший его 
в  качестве основного владель-
ца в 2017 году Илья Мерензон — 
лишь менеджеры. Шорт и Каспа-
ров обращали внимание, что Agon 
практически не ищет спонсоров 
за пределами России, а контракты 
с крупными российскими корпо-
рациями, финансирующими тур-
ниры, могут иметь коррупцион-
ную составляющую.

Основными спонсорами, ука-
занными на сайте Agon, являются 
компания «Фосагро» и «Лаборато-
рия Касперского». «Фосагро», Фонд 
Тимченко, «Аэрофлот» и фонд Art 
Russe президента РШФ Андрея 
Филатова являются спонсорами 
Российской шахматной федера-
ции. «Кандидат от РШФ всегда бу-
дет фаворитом, — утверждает со-
беседник РБК в Российской шах-
матной федерации. — Все пони-
мают, что поддержанный Россией 
кандидат — это гарантированные 
спонсорские контракты. А без де-
нег остаться никто не хочет».

Сколько денег

ФИДЕ никогда не  была богатой 
федерацией. Из  ее отчетности 
(последняя опубликованная  — 
за 2016 год) следует, что в год ФИДЕ 
зарабатывает €2–3 млн. Основные 
доходы она получает в  виде от-
числений за проведение турниров 
и  ежегодных членских взносов 
от национальных федераций. Рас-
ходы организации примерно рав-
ны доходам: федерация оплачи-
вает образовательные программы, 
платит судьям и содержит три офи-
са — в Афинах, Москве и Элисте.

Сэкономленные деньги отправ-
ляются в резервный фонд. По сло-
вам Георгиоса Макропулоса, ФИДЕ 
сумела накопить €1,8 млн. Для фи-
нансирования крупных турниров 
привлекают спонсоров, которые 
обеспечивают призовой фонд 
и  оплачивают издержки. Так, 
призовой фонд матча за  звание 
чемпиона мира, который прой-
дет в ноябре 2018 года в Лондоне 
(чемпион, норвежец Магнус Карл-
сен, сыграет против американско-
го претендента Фабиано Каруана), 
составляет $1 млн.

«Игроки из тoп-10 получают бо-
лее или менее нормальные деньги. 
Скажем, норвежец Магнус Карл-
сен, главная звезда шахмат, зара-
батывает примерно $3 млн в год — 
это включая рекламные контрак-
ты со спонсорами, — рассказывает 
Илья Мерензон из Agon. — Денег, 
в общем, в шахматах немного, хотя 
аудитория гигантская. Над этим 
мы и работаем и думаем, что де-
нежный вопрос может дать шах-
матам новую жизнь».

Аркадий Дворкович заявил, 
что  у  него есть договоренности 
с новыми инвесторами, которые 
готовы стать спонсорами шах-
матных турниров, однако назвать 
их отказался.  

ФИДЕ никогда не была богатой феде-

рацией. Из ее отчетности (последняя 

опубликованная — за 2016 год) следует, 

что в год ФИДЕ зарабатывает €2–3 млн. 

Основные доходы она получает в виде 

отчислений за проведение турниров 

и ежегодных членских взносов 

от национальных федераций
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КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Лидеры ЕС девять часов со-
гласовывали меры по борьбе 
с незаконной миграцией. 
Стоявшие на разных позициях 
премьеры Италии и Германии 
назвали итоговое соглашение 
успехом. Однако возможность 
его реализации находится под 
вопросом.

Кризисный саммит

Страны Европейского союза по-
дошли к двухдневному саммиту 
разобщенными из-за обострив-
шейся в начале лета дискуссии о 
мигрантах. Жесткую позицию за-
няло новое популистское прави-
тельство Италии во главе с впер-
вые попавшим на политический 
пост юристом Джузеппе Конте. В 
первой половине июня страна за-
крыла порты для кораблей непра-
вительственных организаций, за-
нимающихся спасением мигран-
тов в Средиземном море. Прича-
лить не разрешили двум судам 
— SOS Mediterranee Aquarius, пе-
ревозившему более 600 мигран-
тов, и Lifeline более чем с 200 бе-
женцами на борту. Эти действия 
спровоцировали перепалку с Па-
рижем: пресс-секретарь француз-
ского президента Бенжамен Гриво 
упрекнул итальянское правитель-
ство в цинизме и безответствен-
ности. В результате Эмманюэлю 

Макрону пришлось извиниться за 
своего подчиненного.

Три недели назад миграцион-
ные разногласия подогрел и вну-
триполитический кризис в Гер-
мании, где правительство удалось 
сформировать только в марте это-
го года, хотя выборы прошли в 
сентябре прошлого. Спор возник 
внутри правящей парламентской 
коалиции — между сестринскими 
партиями Христианско-демокра-
тический союз (ХДС) и Христиан-
ско-социальный союз (ХСС). Лидер 
ХСС и глава немецкого МВД Хорст 
Зеехофер призвал закрыть грани-
цы страны для беженцев, уже заре-
гистрированных в других европей-
ских странах. В свою очередь, канц-
лер Ангела Меркель, представляю-
щая ХДС, посчитала, что подобный 
подход нарушит европейские согла-
шения о свободном передвижении 
внутри ЕС, и попросила у младшего 
партнера отсрочку до 1 июля, с тем 
чтобы найти общеевропейское ре-
шение на саммите ЕС. Если сторо-
ны к началу июля так и не придут к 
согласию, Зеехофер угрожает при-
нять односторонние меры, ужесто-
чив контроль на границе.

Кроме того, 27 июня с крити-
кой миграционной политики Ев-
росоюза выступил министр по 
делам ЕС Турции Омер Челик. В 
своем Twitter он заявил о нежела-
нии Брюсселя выполнять обяза-
тельства в рамках миграционно-
го соглашения 2016 года, которое 

подразумевает ускорение вступ-
ления Турции в ЕС и выплаты на 
размещение мигрантов на терри-
тории страны. «ЕС подчеркивает 
важность реализации сделки по 
мигрантам и в то же время гово-
рит, что не будут открыты новые 
пункты переговорной программы 
о вступлении Турции, не будет ша-
гов к модернизации таможенного 
союза (с учетом расширения уча-
стия Анкары. — РБК). А также не 

упоминает о визовой либерали-
зации», — написал Челик. Согла-
шение с Турцией позволило в 2017 
году на 77% (до 42 тыс.) сократить 
количество мигрантов, прибы-
вающих в ЕС по восточному сре-
диземноморскому маршруту (из 
Турции в Грецию по морю). В Тур-

ции, по данным ЕС, находятся око-
ло 1,2 млн сирийских беженцев.

Обсуждались на саммите и дру-
гие сложные темы: Лондон и Брюс-
сель никак не могут договориться об 
общих принципах выхода Велико-
британии из Евросоюза. На достиже-
ние договоренности осталось девять 
месяцев, а одна из главных проблем 
— как урегулировать вопрос грани-
цы независимой республики Ирлан-
дия и Северной Ирландии (части 

Великобритании) — остается нере-
шенной. Еще один вопрос, который 
грозил осложнить отношения вну-
три союза, — по продлению санк-
ций в отношении России. Итальян-
ский премьер Конте незадолго до 
саммита обещал не дать санкциям 
быть продленными без дискуссии.

Переговоры до пяти утра

Саммит начался 28 июня во вто-
рой половине дня. По плану вече-
ром того же дня президент Евросо-
вета Дональд Туск и председатель 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
должны были дать пресс-конфе-
ренцию и сообщить о первых ре-
шениях. Однако итальянский пре-
мьер заблокировал процесс согла-
сования заявления, пока не будет 
согласованного решения относи-
тельно мигрантов, поэтому пресс-
конференцию пришлось отменить. 
Лидеры обсуждали проблему почти 
девять часов, сообщает Reuters. Ат-
мосфера была крайне напряжен-
ная, участники встречи разбились 
на небольшие группы, предложе-
ния писали сами, без помощников, 
рассказали еврочиновники Reuters 
и Politico.

Поведение итальянcкого пре-
мьера пришлось не по душе мно-
гим, отмечает Politico. В один из 
моментов дискуссии Конте заявил, 
что столь придирчив к формули-
ровкам, потому что он профессор 
права и юрист. На что премьер-
министр Швеции Стефан Лёвен 
напомнил, что он когда-то рабо-
тал сварщиком и вообще считает 
манеру настаивать на своей точке 
зрения неприемлемой. «А я был 
пожарным, и мне тоже не нравит-
ся, как вы ведете переговоры», — 
съязвил премьер Болгарии Бойко 
Борисов (цитата по The Guardian).

Одним из главных стало решение 

исследовать возможность создания 

так называемых региональных 

платформ для высадки: в случае 

спасения мигрантов на море они будут 

сопровождаться в такие места, где 

будет оперативно проводиться отбор

На саммите стран ЕС одну из самых жестких позиций по вопросам миграционной политики занял итальянский премьер-министр Джузеппе Конте
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Лидеры ЕС договорились о новых мерах по ограничению миграции

Беженцам подготовили платформы
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Р Е К Л А М А  0 +Это в твоих
силах

Директор школы бизнеса
«Синергия», спит не меньше
8 часов в день

Если спорт вошел в привычку, то себя мотивировать не нужно. 
Мы же чистим зубы независимо от настроения, правильно? 
Плохое настроение — чистим, хорошее — чистим, потому что 
привычка такая. Всё в жизни — привычка. Привычка 
формируется три месяца. Три месяца делаете одно и то же, 
и потом это уже не будет зависеть от настроения. Будете 
ходить в зал с плохим настроением, при плохой погоде — 
неважно. А вот в период формирования привычки нужно себя, 
конечно, заставлять.

Григорий
Аветов

pulse.rbc.ru

В итоге дебаты длились почти 
до пяти утра, в общей сложности 
на тему миграции ушло девять ча-
сов. Об их завершении сообщила 
Меркель. «После напряженных пе-
реговоров по самой сложной теме 
Европейского союза, миграции, 
хорошим сигналом стало то, что 
нам удалось согласовать общий 
текст», — подытожила канцлер. 
Однако, заметила она, между стра-
нами осталось много разногласий.

Последние несколько минут 
встречи были посвящены продле-
нию санкций в отношении России. 
Дискуссии не было. Учитывая от-
сутствие прогресса в выполнении 
минских соглашений, было при-
нято единогласное решение про-
длить их еще на полгода.

План-перехват

Страны ЕС договорились усилить 
меры по борьбе с организаторами 
незаконной миграции в Ливии 
и других странах, поддерживать 
Италию и другие страны побере-
жья, усилить поддержку региону 
Сахель (страны ниже Сахары), ли-
вийской береговой охране. Также 
28 стран Евросоюза заявили о не-
обходимости выполнить условия 
сделки с Турцией.

Одним из главных стало реше-
ние исследовать возможность со-
здания так называемых региональ-
ных платформ для высадки: в слу-
чае спасения мигрантов на море 

они будут сопровождаться в такие 
места, где будет оперативно про-
водиться отбор. Те мигранты, ко-
торые решили попасть в Европей-
ский союз по экономическим при-
чинам, будут отправляться обратно 
в свои страны, те, кому нужна за-
щита, то есть они являются выход-
цами из стран, где идут вооружен-
ные конфликты, будут направлены 
в миграционные центры. Количе-
ство таких центров должно быть 
увеличено, однако принимать ре-
шения, размещать ли в своей стра-
не подобные центры, правитель-
ства будут на добровольной основе.

После миграционного кризиса 
2015 года, когда одна только Гер-
мания приняла около 1 млн бе-
женцев, страны ЕС договорились 
о системе квот на прием мигран-
тов исходя из размеров населения 
страны. Однако власти Польши и 
Венгрии за прошедшее время не 
приняли у себя ни одного челове-
ка по квотам.

Концепцию региональной 
платформы высадки мигрантов 
под эгидой Управления верховно-
го комиссара ООН по делам бежен-
цев и Международной организа-
ции по миграции продвигал пре-
зидент Евросовета Дональд Туск. 
Принять мигрантов и создать у 
себя центры для их размещения 
могут государства Северной Афри-
ки, в частности Тунис, а также ев-
ропейские страны, которые еще не 
стали членами ЕС, такие как Алба-

ния. Впервые идею о создании по-
добных «закрытых» объектов вы-
двинул в 2016 году один из главных 
критиков миграционной полити-
ки Евросоюза премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан.

Страны также договорились на-
править Турции второй пакет вы-
плат за принятие у себя сирийских 
беженцев (€3 млрд), еще €500 млн 
будет выделено совместному фон-
ду ЕС и стран Африки.

«Думали, что достигнуть со-
глашения невозможно, но мы на-
шли выход», — отметил президент 
Франции Эмманюэль Макрон, на-
звавший соглашение «победой 
для Европы». «Италия больше не 
одна», — отметил Конте. Министр 
внутренних дел Италии Сальви-
ни указал, что было учтено 70% 
требований его страны. Для Ан-
гелы Меркель принятие общеев-
ропейского плана означает урегу-
лирование внутриполитического 
кризиса. Представитель ХСС  Ханс 
Михельбах сказал ARD, что все бу-
дет зависеть от исполнения дого-
воренностей. Из-за  размытости 
формулировок итогового заявле-
ния выполнить договоренности 
будет сложно , пишет британская 
The Guardian. Европейская Politico 
отмечает, что Меркель выиграла 
время на то, чтобы проработать 
договоренности более детально. 

При участии 
Полины Химшиашвили

153 895

885 386

182 249

181 459 118 912

42 305

Сколько нелегальных мигрантов 
прибывает в страны ЕС

 Восточный средиземноморский маршрут (из Турции в Грецию)
  Центральный средиземноморский маршрут (из Северной Африки 
и стран южнее Сахары через Ливию в Италию или Грецию)

  Западный средиземноморский маршрут (из стран Западной Африки 
в страны Евросоюза)

2015 2016 2017 январь—май 2018

Источники: Совет Европейского союза, РБК

 7004

 9990

 23 143

 8206
 13 372
 19 840
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Какие перспективы у российского иска в ВТО

Вашингтону предъявлен 
металлический счет
ОЛЕГ МАКАРОВ, 
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
ИЛЬЯ НЕМЧЕНКО

Россия подала иск в ВТО 
в ответ на введение Соеди-
ненными Штатами пошлин 
на импорт стали и алюминия. 
Минпромторг оценивает 
ущерб от них в $3 млрд в год. 
Разбирательство может затя-
нуться на годы, предупрежда-
ют эксперты.

Россия подала иск во Всемирную 
торговую организацию (ВТО) с це-
лью обжаловать введенные США в 
марте пошлины на импорт стали и 
алюминия, сообщил 29 июня глава 
Минэкономразвития Максим Ореш-
кин. «Помимо России иски к США 
ранее направили Китай, Индия, Ев-
ропейский союз, Канада, Мексика и 
Норвегия», — привела пресс-служба 
министерства слова его главы.

Запрос о консультациях по спору 
с США был направлен в секретари-
ат ВТО в пятницу, 29 июня, и имен-
но эта дата считается датой начала 
спора, уточнили РБК в пресс-службе 
МЭР. Иск уже поступил в секретариат 
ВТО, сообщил РБК глава пресс-служ-
бы организации Даниэль Прузин.

Стройтехника против 
металлов

Президент США Дональд Трамп 
подписал распоряжение о введении 
пошлины в размере 25% на сталь и 
10% на алюминий 9 марта. Решение 
было принято по итогам расследо-
вания Министерства торговли США, 
сделавшего вывод о том, что импорт 
этих металлов грозит «националь-
ной безопасности» страны, подрывая 
позиции американских металлургов. 

По оценкам российского Мин-
промторга, ущерб для России из-за 
введенных США пошлин может со-
ставить $3 млрд в год.

Россия 19 апреля потребова-
ла провести в ВТО консультации с 
США в рамках Соглашения о специ-
альных защитных мерах по поводу 
компенсаций за введенные пошли-
ны. П. 1 ст. 8 документа предусма-
тривает, что член ВТО, собираю-
щийся применить специальную за-
щитную меру, должен предложить 
эквивалентную уступку стране, ко-
торая затронута такой мерой, пояс-
нили РБК в пресс-службе МЭР.

От консультаций по соглаше-
нию о защитных мерах США от-
казались, отметили в МЭР. С точки 
зрения процедурных требований 
ВТО этого достаточно, чтобы счи-
тать обязательную фазу консуль-
таций завершенной. О готовности 
принять ответные эквивалентные 
меры Россия уведомила Совет по 
торговле товарами ВТО 18 мая.

Через месяц глава МЭР заявил, 
что Россия примет меры в ответ на 
введение американских пошлин на 

сталь и алюминий. Их начальный 
объем составляет примерно $93 
млн, сообщила пресс-служба Мин-
экономразвития. Общую стоимость 
ответных мер, на которые Россия 
имеет право пойти, в ведомстве оце-
нили в $537,6 млн.

Процесс на годы

Механизм разрешения споров в 
ВТО разделен на четыре этапа: кон-
сультация, экспертное рассмотре-
ние, вынесение вердикта и апелля-
ция, объясняет РБК партнер юриди-
ческой фирмы Lidings Степан Гузей.

Достижение мирового согла-
шения возможно на любом этапе. 
Без учета консультаций рассмо-
трение спора, как правило, зани-
мает от года до полутора лет. Если 
же учесть время на исполнение и 
возможность продления процедур, 
то общий срок может возрасти до 
трех—пяти лет, именно так на прак-
тике и случается, отмечает эксперт.

На консультации отводится два 
месяца. Если за это время стороны 
не смогли найти досудебное реше-
ние, истец может требовать учре-
ждения панели арбитров для рас-
смотрения дела, сообщила пресс-
служба МЭР. Но с момента поступле-
ния в секретариат ВТО и до созыва 
панели арбитров, которая будет его 
рассматривать, могут пройти меся-
цы, сказал РБК управляющий парт-
нер юридической компании «Куль-
ков, Колотилов и партнеры» Мак-
сим Кульков. Но зачастую ответчик 
просто игнорирует этап консуль-
таций, и становится понятно, что 

предусмотренного правилами ВТО 
продления консультаций не после-
дует, говорит Гузей.

На втором этапе истец подает за-
явку о создании группы разрешения 
спора (так называемой экспертной/
третейской группы, или панели ар-
битров), в которую входят три либо 
пять арбитров. Арбитры не могут 
быть официальными представите-
лями стран — участников спора и 
не должны иметь гражданства за-
интересованных государств — сто-
рон спора. Далее обе стороны пред-
ставляют свои аргументы, а арбитры 
принимают решение, что их доста-
точно, либо требуют дополнитель-
ные аргументы, либо назначают экс-
пертизу, если дело сложное, отмеча-
ет эксперт. Панель арбитров обычно 
выносит решение в течение шести—
девяти месяцев, пояснил РБК пред-
ставитель пресс-службы ВТО.

Третий этап начинается с того, 
что арбитры вносят в орган по раз-
решению споров (ОРС) ВТО проект 
своего заключения. ОРС, по сути, 
представляет собой генеральный 
совет ВТО, который состоит из пред-
ставителей всех государств-членов 
(стороны спора не могут голосовать 
по своему делу), и спор выносится 
на уровень организации как тако-
вой. Решение о проекте заключения 
принимается единоглассно.

На четвертом этапе апелляция 
рассматривается в постоянном 
апелляционном органе ВТО (вхо-
дит в ОРС), состоящем из семи лиц, 
из которых по каждому делу свои 
функции выполняют трое в порядке 
ротации. Решение апелляционного 

органа выносится на утверждение 
другого — по разрешению споров. 
Тут также действует правило отри-
цательного консенсуса. Стороны 
спора права голоса не имеют.

ОРС устанавливает сроки испол-
нения решения — как правило, та-
кой срок составляет один год. Ме-
ханизм контроля за исполнением 
предусматривает следующее: про-
игравшей стороне дается срок для 
отмены или изменения оспорен-
ных торговых мер; в случае неис-
полнения подается жалоба в ОРС, 
если и по ее результатам продолжа-
ется неисполнение, то заинтересо-
ванная сторона вправе применить 
ответные торговые меры до ис-
полнения рекомендаций/решений 
ОРС. В основном исходя из данных 
ВТО исполнение осуществляется 
добровольно, отмечает Гузей.

После создания ВТО страны-
участники направили в организа-
цию около 500 жалоб, 20–23% спо-
ров из этого числа были разреше-
ны на уровне консультаций, по 4% 
исков вводятся ответные меры, и 
большое число жалоб находится на 
стадии консультаций в течение дли-
тельного срока, утверждает Гузей.

ЕС решил обойтись 
без России

В июне постпред при ЕС Владимир 
Чижов заявил, что Россия предло-
жила Евросоюзу принять совмест-
ные меры по защите российского 
и европейского бизнеса от пошлин 
США на металлы. 20 июня Евроко-
миссия (ЕК) утвердила свои меры в 

ответ на пошлины США, охватив-
шие товары на $2,8 млрд. Однако в 
релизе ЕК нет информации о каких-
либо мерах, принятых совместно с 
российской стороной. Постоянное 
представительство России при ЕС 
не ответило РБК на вопросы, когда 
Россия направляла ЕС предложения 
по совместной защите российского 
и европейского бизнеса от пошлин 
США и был ли получен какой-либо 
ответ на эти предложения.

«Россия тесно взаимодействует 
с профильными подразделениями 
Еврокомиссии, обмениваясь ин-
формацией о планируемых ответ-
ных мерах на протекционистские 
меры США в отношении стали и 
алюминия, — говорится в ответе 
постпредства на вопрос РБК. — Та-
кая работа ведется как постпред-
ством России при ЕС, так и по ли-
нии наших представительств при 
ВТО в Женеве».  Россия официально 
запросила разрешение на участие 
в двустороннем споре ЕС и США в 
рамках ВТО в качестве третьей сто-
роны, пояснил РБК источник в Ев-
рокомиссии. Иск ЕС и России в ре-
зультате не становится совместным. 
Это лишь означает, что Россия заин-
тересована в том, чтобы быть осве-
домле нной о позициях ЕС и США и 
иметь возможность представлять 
свои мнения по этому делу, пояс-
нил собеседник РБК, добавив, что 
решение о допуске России к делу в 
качестве третьей стороны находит-
ся в компетенции США. Сроки для 
принятия подобных решений про-
цедурами ВТО не установлены, по-
яснил РБК представитель МЭР. 

По данным IHS Global Trade Atlas за 2017 год, Россия входит в топ-5 крупнейших экспортеров стали в США. На фото: предприятие 
«Северстали» в Череповце
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Полное фирменное наименование: Публичное акционерное общество «РБК». 
Место нахождения Общества: г. Москва.
Вид общего собрания: годовое. 
Форма проведения Общего собрания: собрание.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем собрании: 04 июня 2018 года.
Дата проведения Общего собрания: 28 июня 2018 года.
Место проведения Общего собрания и регистрации его участников: г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
в помещении ПАО «РБК». 
Председательствующий на Собрании: Тюшкевич Анна Григорьевна.
Секретарь Собрания: Короткова Наталья Евгеньевна.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1.  О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов) и убытков Общества по 

результатам отчетного 2017 года.
2. Об определении количественного состава Совета директоров Общества.
3. Об избрании членов Совета директоров Общества.
4. Об определении количественного состава Ревизионной комиссии Общества.
5. Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.   
6.  Об утверждении аудитора российской бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества на 2018 

год.
7.  Об утверждении аудитора финансовой отчетности Общества, подготовленной в соответствии с тре-

бованиями МСФО за 2018 год.
8. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
Функции счетной комиссии выполняет Регистратор Общества – Акционерное общество «Регистратор 
Р.О.С.Т.» (место нахождения Регистратора: г. Москва). Уполномоченное лицо Регистратора: Шувалов 
Алексей Вадимович, по доверенности № 48 от 01.03.2018 г.

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 1 ПОВЕСТКИ ДНЯ:

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании 365 631 010
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 365 631 010  
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании 
по данному вопросу 265 218 098   
Кворум (%) 72.5371   
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 1.

Вариант голосования Число голосов % от принявших участие в собрании
ЗА 263 972 010  99.5302
ПРОТИВ 100  0.0000 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 245 978  0.4698 

Не голосовали  10
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
(в том числе в части голосования по данному вопросу) недействительными: 0 

Принятое решение: Чистый убыток Общества отчётного 2017 года не распределять, непокрытый убы-
ток предыдущих периодов не распределять. Дивиденды по результатам 2017 года не выплачивать.

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 2 ПОВЕСТКИ ДНЯ:

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании 365 631 010
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 365 631 010 
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу 265 218 098   
Кворум (%) 72.5371   
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 2.

Вариант голосования Число голосов % от принявших участие в собрании
ЗА 263 971 610  99.5300
ПРОТИВ 0  0.0000 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 246 478  0.4700 
Не голосовали  10
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
(в том числе в части голосования по данному вопросу) недействительными: 0 

Принятое решение: Определить количественный состав Совета директоров Общества в количестве 
7 (семь) человек.

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 3 ПОВЕСТКИ ДНЯ:

Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в Собрании 2 559 417 070
Число кумулятивных голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, 
определенное с учетом положений пункта 4.20 Положения о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров, 
утвержденного Приказом ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 2 559 417 070
Число кумулятивных голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании 1 856 526 686
Кворум (%) 72.5371
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 3.

№ ФИО кандидата Число голосов для кумулятивного голосования
«ЗА» – распределение голосов по кандидатам
4 Молибог Николай Петрович 264 010 205 
3 Конти Фульвио 263 968 505 
1 Тюшкевич Анна Григорьевна 263 965 719 
7 Медведев Вадим Владимирович 263 965 705 
2 Страшнов Дмитрий Евгеньевич 263 964 726 
5 Красновский Борис Григорьевич 263 964 605 
6 Есипенко Ирина Вячеславовна 263 962 705 
9 Шупта Елена Борисовна 2 100 
8 Кожемякин Андрей Александрович 500 
«ПРОТИВ» всех кандидатов: 0
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам:  8 721 846
Не голосовали по всем кандидатам: 70
Число кумулятивных голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием 
бюллетеней (в том числе в части голосования по данному вопросу) недействительными: 0

Принятое решение: Избрать членами Совета директоров Общества: 
1. Тюшкевич Анну Григорьевну 5. Красновского Бориса Григорьевича
2. Страшнова Дмитрия Евгеньевича 6. Есипенко Ирину Вячеславовну
3. Конти Фульвио  7. Медведева Вадима Владимировича.
4. Молибога Николая Петровича

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 4 ПОВЕСТКИ ДНЯ:

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании 365 631 010
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 365 631 010 
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу 265 218 098 
Кворум (%) 72.5371 
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 4.

Вариант голосования Число голосов % от принявших участие в собрании
ЗА 263 972 110  99.5302
ПРОТИВ 0  0.0000 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 245 978  0.4698 
Не голосовали  10
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
(в том числе в части голосования по данному вопросу) недействительными: 0 

Принятое решение: Определить количественный состав Ревизионной комиссии Общества в количе-
стве 3 (три) человека.

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 5 ПОВЕСТКИ ДНЯ:

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право 
на участие в Собрании 365 631 010
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 365 631 010 
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Собрании  265 218 098 
Кворум (%) 72.5371
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 5.

№ Ф.И.О. кандидата                                  ЗА                                    ПРОТИВ                      ВОЗДЕРЖ.                      НЕДЕЙСТ.
  Число % Число % Число % Число % 
  голосов  голосов  голосов  голосов
1 Жумаева  263 963 607 99.5270 0 0.0000 1 251 978 0.4721 2 503 0.0009 
 Марина 
 Ильинична 
2 Поляков  263 963 607 99.5270 0 0.0000 1 251 978 0.4721 2 503 0.0009 
 Андрей 
 Васильевич
3 Смирнова  263 963 107 99.5268 0 0.0000 1 252 478 0.4722 2 503 0.0009 
 Марина 
 Михайловна
4 Мусина  0 0.0000 263 963 107 99.5268 1 252 478 0.4722 2 506 0.0009 
 Румия 
 Махсутовна
Не голосовали: 10

Принятое решение: Избрать членами Ревизионной комиссии Общества:
1. Жумаеву Марину Ильиничну 3. Смирнову Марину Михайловну.
2. Полякова Андрея Васильевича

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 6 ПОВЕСТКИ ДНЯ:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании 365 631 010
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 365 631 010 
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу 265 218 098 
Кворум (%) 72.5371 
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 6.

Вариант голосования Число голосов % от принявших участие в собрании
ЗА 263 971 610  99.5300
ПРОТИВ 0  0.0000 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 246 478  0.4700 
Не голосовали  10
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
(в том числе в части голосования по данному вопросу) недействительными: 0 

Принятое решение: Утвердить аудитором российской бухгалтерской (финансовой) отчетности Обще-
ства за 2018 год Акционерное общество «Бейкер Тилли Рус» (ОГРН 1027700115409, место нахождения: 
123007 г. Москва, Хорошевское шоссе д. 32А).

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 7 ПОВЕСТКИ ДНЯ:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании 365 631 010
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 365 631 010 
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу 265 218 098 
Кворум (%) 72.5371 
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 7.

Вариант голосования Число голосов % от принявших участие в собрании
ЗА 263 972 110  99.5302
ПРОТИВ 0  0.0000 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 245 978  0.4698 
Не голосовали  10
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
(в том числе в части голосования по данному вопросу) недействительными: 0 

Принятое решение: Утвердить аудитором финансовой отчетности Общества, подготовленной в соот-
ветствии с требованиями МСФО, за 2018 год ЗАО «Делойт и Туш СНГ» (ОГРН 1027700425444, место 
нахождения: 125047, г. Москва, ул. Лесная, д. 5).

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСУ № 8 ПОВЕСТКИ ДНЯ:

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании 365 631 010
Число голосов, приходившихся на голосующие акции Общества, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденного Приказом 
ФСФР России от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н 365 631 010 
Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу 265 218 098 
Кворум (%) 72.5371 
Кворум по данному вопросу имелся. Голосование проводилось бюллетенями № 8.

Вариант голосования Число голосов % от принявших участие в собрании
ЗА 263 971 610  99.5300
ПРОТИВ 0  0.0000 
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 1 246 478  0.4700 
Не голосовали  10
Число голосов, которые не подсчитывались в связи с признанием бюллетеней 
(в том числе в части голосования по данному вопросу) недействительными: 0 

Принятое решение: Утвердить Устав Общества в новой редакции (редакция № 11) согласно приложению 
к настоящему Протоколу.

Дата составления отчета 28 июня 2018 г. Председательствующий на Собрании: А.Г. Тюшкевич 
Секретарь Собрания: Н.Е. Короткова 

Реклама

Отчет об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров ПАО «РБК»
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Инфраструктура

AliExpress представила продуктовую линейку, которой будет торговать в России

Манна Поднебесная
Специально для России Tmall 

менял свою историческую концеп-
цию и работает здесь по смешан-
ной модели — и как маркетплейс   
(проводя сделки между различны-
ми продавцами), и как самостоя-
тельный ретейлер (реализует то-
вары, в том числе от российских 
поставщиков, со своих складов). 
AliExpress останется основной 
площадкой для заграничных за-
казов, а Tmall будет специализи-
роваться на собственных продажах 
и маркетплейсе с товарами с рос-
сийского склада от крупных про-
изводителей, пояснял тогда РБК 
директор по развитию AliExpress  
в России Марк Завадский.

В Alibaba Group от комментари-
ев отказались.

Небольшой, 
но с потенциалом

По данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ), объем 
российского рынка интернет-тор-
говли (включая трансграничные 
покупки) в 2017 году составил 
1,04 трлн руб., или 3% от всей тор-
говли в России. Прогноз ассоциа-
ции на 2018 год — 1,25 трлн руб. 
В иностранных магазинах россий-
ские покупатели потратили в про-
шлом году 374,3 млрд руб. Большая 
часть заказов — 91% — пришлась 
на интернет-покупки из Китая 

в натуральном выражении и 53% — 
в денежном.

В структуре рынка интернет-
покупок россиян продукты пита-
ния занимают всего 2,2%, отмеча-
ли аналитики «РБК Исследования 
рынков». Категории-лидеры: авиа-
билеты (на них приходится 16,8% 
от оборота), обувь/одежда/аксес-
суары — 11,8%, цифровая и ком-
пьютерная техника — 8,7%. «Мно-
гие офлайн-ретейлеры сделали 
шаг в сторону развития интер-
нет-продаж», — напоминают ана-
литики в отчете «Прогноз разви-
тия рынка интернет-торговли на 
2017–2018 годы». В качестве при-
мера они приводят X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), которая во втором 
квартале 2017 года официально 
начала тестирование интернет-
магазина «Перекресток». Как сооб-

щил РБК представитель X5 Retail 
Group, сейчас интернет-магазин 
обслуживает в среднем 800  зака-
зов в день. При этом средний чек, 
состоящий из 24–25 позиций, в он-
лайне примерно в шесть раз выше, 
чем в московском супермаркете. 
По итогам 2018 года выручка он-
лайн-супермаркета может достичь 
около 1 млрд руб. и в «перспекти-
ве нескольких лет» занять поряд-
ка 2% выручки всей сети «Перекре-
сток» (по итогам 2017 года соста-
вила 186,93 млрд руб.).

Работает над интернет-каналом 
продаж и основной конкурент X5 
Retail Group — сеть «Магнит»: еще 
в 2015 году ретейлер начал тести-
ровать онлайн-магазин с достав-
кой товаров на дом по Краснода-
ру, но на полноценный режим ра-
боты проект так тогда и не вышел. 
Но от идеи использовать интернет 

компания не отказалась. У «Маг-
нита» есть онлайн-проект, кото-
рый «достаточно активно» разви-
вается внутри компании, расска-
зал в мае гендиректор сети Хача-
тур Помбухчан (ушел с этого поста 
на прошлой неделе). «Мы будем 
запускать его тогда, когда будем 
точно понимать, что это принесет 
с точки зрения дохода для компа-
нии», — уточнял он.  

Продажа продуктов онлайн 
сейчас перспективна как направ-
ление, особый импульс этому сег-
менту придаст легализация интер-
нет-торговли алкоголем, считает 
представитель Ассоциации ком-
паний розничной торговли Ро-
ман Черниговцев. «Любой новый 
игрок, готовый оплатить дорогой 
билет за вход в этот сегмент, мо-
жет составить конкуренцию суще-
ствующим участникам рынка, — 
замечает он. — А рост конкурен-
ции, конечно, в интересах конеч-
ного потребителя».

Сейчас сегмент продуктов пи-
тания самый растущий и перспек-
тивный на рынке интернет-тор-
говли, рассказывает президент 
АКИТ Артем Соколов. Его осо-
бенностью, по словам собеседни-
ка РБК, является то, что в этой ка-
тегории клиент возвращается на 
сайт за покупками намного чаще, 
чем в других: в среднем это восемь 
раз за год против 1,5–2 в бытовой 
технике. «Для интернет-ретейле-

ров с большим количеством кате-
горий это означает, что, когда про-
дукты питания будут привлекать 
покуп ателя, он купит что-нибудь 
еще: а это уже увеличение средне-
го чека, — говорит Соколов. — Если 
Alibaba будет выполнять все требо-
вания российского законодатель-
ства наравне с местными игрока-
ми, компания станет просто еще 
одним игроком растущего сегмен-
та. Но если нет, то у Alibaba будет 
огромное конкурентное преиму-
щество перед другими».

Товарный обмен

Одновременно с запуском торгов-
ли китайскими продуктами в Рос-
сии будет запущен аналогичный 
проект, также через Tmall, но уже 
по продаже российских товаров 
для китайских потребителей, 
утверждает источник РБК. «Сей-
час идут переговоры с произво-
дителями кондитерских изделий 
и бакалейных товаров», — говорит 
собеседник РБК. По его информа-
ции, первый контракт на постав-
ку «уже в стадии финализации» 
с ЗАО «Алейскзернопродукт имени 
С.Н.Старовойтова».

Гендиректор пекинского пред-
ставительства ЗАО Елена Щерби-
нина подтвердила РБК перегово-
ры с Alibaba. По ее словам, в Ки-
тае будут продаваться мука и ма-
каронные изделия «Алейка» — на 

Р Е Т Е Й Л
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Российско-китайский оборот

По данным Федеральной таможенной службы, в 2017 году в Рос-
сию было ввезено 1,5 млн т продовольственных товаров (вклю-
чая алкоголь и корм для животных) на общую сумму $1,79 млрд. 
Основная категория как в натуральном, так и в денежном вы-
ражении (543,7 тыс. т и $488,1 млн соответственно) приходится 
на овощи и «съедобные корнеплоды». Россия, в свою очередь, 
в прошлом году поставила в Китай 2,1 млн т продовольственных 
товаров на $1,77 млрд: 61,4% экспорта в денежном выражении 
пришлось на категорию «рыба и ракообразные».

Рынок интернет-торговли в цифрах

Источник: АКИТ

1,04 
трлн руб. — объем 
российского рынка  
онлайн-ретейла в 2017 году 
(на 13% больше,  
чем в 2016-м)

3% 
от всей торговли 
в России — доля  
онлайн-торговли 
в прошлом году

91% 
всех зарубежных 
покупок в 2017 году 
пришелся на Китай, доля 
Евросоюза составила 
3%, США — 2%. 
В денежном выражении 
на заказы из Китая 
пришлось 

53% 
рынка, Евросоюза — 22% 
и США — 12%

374,3 
млрд руб. потратили российские покупатели 
в иностранных интернет-магазинах в 2017 году 
(на 24% больше, чем в 2016-м), это 

36% 
от всех онлайн-покупок россиян

1,25 трлн 
руб. составит российский рынок электронной 
торговли в 2018 году (он вырастет на 20%), 
согласно прогнозу АКИТ. Трансграничный сегмент 
увеличится до 470 млрд руб. 

61,4% 
покупок россиян в зарубежных интернет-магазинах 
в 2017 году не превышали €22, на сумму от €22 до €50 
заказывали товары 22,2%, от €50 до €150 — 11,6% 
россиян, больше €150 — 4,8%
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них уже есть предварительные за-
казы. Продажи будут идти сразу на 
двух площадках Alibaba — Tmall и 
Tmall International. Первая партия 
будет небольшой и составит до 30 т 
продукции, но в перспективе пла-
нируется довести поставки как ми-
нимум до 1 тыс. т в месяц.

Для «Алейскзернопродукта» 
контракт с Alibaba — новый ин-
тересный опыт, говорит Щерби-
нина. Компания работает в Китае 
почти 11 лет и продает свою про-
дукцию через магазины китайских 
региональных дистрибьюторов 
на разных площадках, в том чис-
ле Alibaba. У компании есть и соб-
ственный магазин на Alibaba. Но 
прямой договор с Alibaba — «совер-
шенно другой опыт», подчеркивает 
Щербинина: он дает возможность 
поставить товар непосредственно 
в магазин самой площадки, а «это 
первая страница». Alibaba ставит 
перед российскими производите-
лями серьезные задачи «практиче-
ски на грани выполнимого», отме-
чает она: например, по адаптации 
упаковки для китайского рынка. 
«Для всех российских производи-
телей это дополнительная нагруз-
ка и увеличение себестоимости», — 
указывает Щербинина.

В «Алейскзернопродукте» уве-
рены, что в результате этого со-
трудничества география мест в 
Китае, где продаются его продук-
ты, значительно расширится. Мука 
не обладает никаким вкусом, из 
нее можно сделать любой продукт, 
а  российская мука востребована 
в основном в северных провинци-
ях Китая, отмечает Щербинина. «Те, 
кто живет южнее, меньше готовят 
и меньше используют муку, пред-

почитая рис. Люди, которые живут 
на севере, больше знают о России, 
знают, что это экологические про-
дукты, и за счет этого идут прода-
жи», — добавляет Щербинина.  

«Российское продовольствие 
воспринимается [в Китае] как эко-
логически чистое, что, несомнен-
но, является весомым конкурент-
ным преимуществом», — отмеча-
ет гендиректор Российского экс-
портного центра Андрей Слепнев, 
подчеркнувший, что рынок интер-
нет-торговли в Китае является бы-
строрастущим и самым большим в 
мире по объему.

Чтобы облегчить доступ россий-
ским компаниям на интернет-ры-
нок Китая, РЭЦ открыл три россий-
ских виртуальных павильона на 
площадках Tmall, JD и 1688, где уже 
размещено 30 российских брендов. 
«Например, самыми востребован-
ными товарами на павильонах ста-
ли конфеты «Ронни», «Крокант», 
«Маленькое чудо» и мука «Беляев-
ская», — рассказывает Слепнев. Со-
гласно статистике РЭЦ за первый 
квартал 2018 года, основными по-
зициями экспорта продовольствия 
в Китай являются мороженая рыба 
($295 млн), соя ($100 млн), ракооб-
разные ($44,9 млн), подсолнечное 
масло ($41,3 млн), шоколадные 
изделия ($17,3 млн), соевое мас-
ло ($16,4 млн). Также существен-
но выросли поставки рапсового 
масла ($8,4 млн; рост к аналогич-
ному периоду прошлого года со-
ставил 531,7%) и пшеничной муки 
($8,6 млн, +139,5%). 

При участии  
Галины Казакуловой,  
Алексея Гаврилко-Алексеева

РЖД запускают реконструкцию одного  

из столичных вокзалов

Павелецкий ждет 
прибытия инвесторов
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

РЖД планируют провести мас-
штабную реновацию Павелец-
кого вокзала с привлечением 
частного инвестора. Среди 
претендентов на участие в 
проекте — акционер «Транс-
машхолдинга» Андрей Бока-
рев и Виктор Вексельберг.

Павелецкий вокзал в Москве могут 
реконструировать и расширить, по-
тенциальные инвесторы уже разра-
ботали концепции реновации. Как 
сообщил РБК представитель дирек-
ции железнодорожных вокзалов 
(филиал АО «РЖД», отвечающий 
за управление крупнейшими вок-
залами), у госкомпании есть планы 
по развитию Павелецкого вокзала. 
Сейчас, по словам собеседника 
РБК, проект находится на предва-
рительном этапе — прорабатыва-
ются варианты функционального 
наполнения и финансовой модели, 
ведутся переговоры с потенциаль-
ными инвесторами, которые пред-
ставляют свои концепции. 

После переговоров с инвестора-
ми РЖД сформируют техзадание 
и проведут тендер на выбор ин-
вестора. Когда это произойдет — 
пока неизвестно. Кроме Павелец-
кого вокзала дирекция вокзалов 
проводит проработку проектов 
для вокзалов в Перми и Волгогра-
де. К последнему вокзалу в этом 
году подвели ветку «Аэроэкспрес-
са», за счет которого пассажиропо-
ток может вырасти на 10–20%, го-
ворят в дирекции.

Соревнование концепций

Как рассказал РБК представитель 
управляющей торговыми точками 
на вокзалах по всей России ком-
пании «Трансмаркет», тендер на 
реконструкцию Павелецкого пла-
нировалось провести еще в первом 
полугодии 2018 года. «Сначала он 
планировался в феврале, затем 
в марте,  — говорит собеседник 
РБК, — но потом все отменилось. 
Если аукцион все же состоится, то 
мы, думаю, можем участвовать».

В компании уточнили, что пла-
нировалось выбрать инвестора для 
преобразования вокзального про-
странства в существующих объе-
мах вокзала. Общая площадь Паве-
лецкого вокзала — 40,2 тыс. кв. м. 
Концепция, созданная по заказу 
«Трансмаркета», опубликована на 
сайте архитектурного бюро Matrix. 
На втором этаже вокзала предла-
галось разместить торговый центр, 
капсульный отель, коворкинг, хо-
стел, рестораны. На третьем этаже, 
согласно концепции, могут распо-
лагаться офисы, гостиница и спорт-
зал. Председатель совета директо-
ров компании RRG Денис Колоколь-
ников говорит, что полное внутрен-
нее обновление вокзала потребует 
1,2–1,6 млрд руб., косметическое — 
0,6–0,8 млрд руб.

Другой проект по развитию Па-
велецкого вокзала бюро Matrix 

в 2017–2018 годах разработало для 
компании «Трансстройм». Концеп-
ция фактически предполагает удво-
ить площадь вокзала, построив над 
путями многофункциональный 
пассажирский терминал общей 
площадью 37,9 тыс. кв. м. В состав 
терминала, согласно концепции, 
войдут офисы, торговые площади 
и гостиница. «Трансстройм» так-
же планирует участвовать в строи-
тельстве транспортно-пересадоч-
ного узла на базе железнодорож-
ного вокзала «Пермь II», который 
включает развитие прилегающей 
к вокзалу территории. Ранее «Ком-
мерсантъ» связывал эту компанию 
с акционером «Трансмашхолдин-
га» Андреем Бокаревым.

Источник РБК, знакомый с про-
ектами «Трансстройм» и планами 
РЖД, подтвердил, что Андрей Бо-
карев и семья Рудяк рассматривают 
совместные проекты по развитию 
вокзалов. В пресс-службе « Транс-
машхолдинга» не стали коммен-
тировать личные проекты Андрея 
Бокарева. В «Ингеокоме» на момент 
публикации материала не ответили 
на запрос РБК.

Потенциальным претенден-
том на строительство ТПУ в Пер-
ми называлась также Glorax Group 
Андрея Биржина. «Мы рассматри-
ваем широкий спектр инвестици-
онных проектов, к которым могут 
относиться объекты транспорт-
ной инфраструктуры. При этом 
мы не готовы обсуждать инвести-
ции в инфраструктурные объекты 
в Перми ввиду преждевременно-
сти», — сказал РБК представитель 
Glorax Group.

Еще один потенциальный участ-
ник реконструкции Павелецко-
го вокзала, а также вокзала в Пер-
ми — ГК «Кортрос» (входит в ГК «Ре-
нова»), рассказывает источник РБК. 
«Они рассматривают участие в про-
екте в Екатеринбурге, где строит-
ся жилой район «Академический». 
Участие в развитии вокзала там 
находится в глубокой стадии про-
работки», — знает собеседник РБК. 
В «Кортросе» на момент публика-
ции не ответили на запрос РБК.

Экономика для больших

Александр Шарапов, президент 
Becar Asset Management Group, 
которая управляет Курским вок-
залом и эксплуатирует региональ-
ные железнодорожные платформы 
и вокзалы, говорит, что основная 
сложность в привлечении инвесто-
ров к реновации вокзалов состоит 

в том, что их невозможно прива-
тизировать. «Железнодорожный 
вокзал сейчас — это целиком объект 
инфраструктуры, что странно, так 
как понятно, что ж/д пути являют-
ся инфраструктурой, как и взлет-
но-посадочные полосы. Но  сами 
аэропорты при этом приватизи-
руются и продаются. Но в рамках 
федерального законодательства 
приватизация вокзалов невозмож-
на, возможна только долгосрочная 
аренда», — поясняет Шарапов.

При этом строительство над 
путями он считает экономически 
невыгодным из-за того, что нуж-
но использовать спецматериалы 
и технологии, подавляющие вибра-
цию. Например, при реализации 
проекта «Трансстройма» на Паве-
лецком вокзале стоимость строи-
тельства самого комплекса над 
платформой может, по его оцен-
ке, составить 1,9 млрд руб., но еще 
не менее 2,5 млрд нужно будет по-
тратить на устройство «участка» на 
платформе.

Заместитель директора департа-
мента финансовых рынков и инве-
стиций компании Knight Frank Вик-

тория Кохтачева предполагает, что 
инвесторам предложат за свой счет 
провести реконструкцию вокза-
ла в обмен на владение площадя-
ми или их частью. «Коммерческая, 
в первую очередь торговая, недви-
жимость внутри вокзалов Москвы 
крайне востребована. Особенно 
это касается тех вокзалов, от кото-
рых отходят аэроэкспрессы. Став-
ки аренды на торговые помеще-
ния в них могут достигать 200–
250 тыс. руб. за 1 кв. м в год в за-
висимости от размера помещения, 
расположения внутри объекта и т.п. 
Думаю, офисы в классическом виде 
там востребованы не будут. Гости-
ницы — скорее всего, да, но невысо-
кого класса», — поясняет она.

По словам Александра Шарапо-
ва, сейчас РЖД рассматривают при-
влечение инвесторов по схеме кон-
цессии — инвестор вложит деньги 
и получит вокзал в аренду. «Но для 
объектов такого размера подобная 
схема может быть интересна только 
крупным холдингам — например, 
тем, что уже распробовали работу 
с транспортом — с аэропортами», — 
заключает Шарапов.

Активы в аэропортах есть 
как раз у Виктора Вексельбер-
га — в «Ренову» входит компания 
«Аэропорты России». В этом сег-
менте также работает «Новапорт» 
Романа Троценко и «Базэл Аэро» 
Олега Дерипаски. 

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Структура российского рынка  
интернет-торговли в 2017 г.

% от стоимостного объема российского рынка e-commerce

Источник: РБК

16,8
Авиабилеты

11,8
Одежда, обувь, 
аксессуары

8,7
Цифровая и компьютерная 
техника

7,6
Бронирование 
отелей и гостиниц6

ж/д билеты

49,1
Другое

«Новый ретейл»

Alibaba Group стал развивать направление по продаже продук-
тов питания в соответствии с концепцией «нового рeтейла», 
о которой основатель компании Джек Ма заявил еще в 2016 году. 
Основной смысл этой стратегии — сочетание офлайн- и онлайн-
продаж. Еще в 2015 году корпорация запустила в Китае сеть 
супермаркетов Hema, которая к началу 2018-го насчитывала 
уже 25 магазинов, до конца года компания планирует открыть 
еще 30 супермаркетов в Пекине. Приобрести продукты по-
купатель может как в самом магазине, так и через мобильное 
приложение. Оплата покупок происходит также через прило-
жение с помощью другого продукта Alibaba Group — платежной 
системы Alipay. «Мы верим, что будущее «нового ретейла» — 
в гармоничном сочетании онлайн- и офлайн-инструментов, 
и Hema — яркий пример происходящей эволюции», — отмечал 
глава Alibaba Group Даниэль Чжан.

Полное внутреннее обновление 

Павелецкого вокзала потребует  

1,2–1,6 млрд руб., косметическое —  

0,6–0,8 млрд руб., считает эксперт
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Мнение о падении курса криптовалют

В России вступили в действие требования «закона Яровой»

Хранение с отсрочкой 
исполнения
АННА БАЛАШОВА, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

«МегаФону» потребуется 
пять лет на выполнение всех 
требований «закона Яровой» 
в масштабах страны. Требова-
ние о хранении операторами 
связи звонков и сообщений 
абонентов вступает в силу уже 
1 июля.

С 1 июля операторы связи должны 
начать хранить записи разговоров, 
переписку, видео, изображения и 
другую коммуникацию абонентов 
в течение шести месяцев, как того 
требует «закон Яровой». Гендирек-
тор «МегаФона» Сергей Солдатен-
ков в ответ на вопрос РБК о том, на-
чала ли компания исполнять тре-
бования «закона Яровой», сообщил, 
что она приступила к «масштабно-
му использованию» оборудования 
для хранения данных и систем опе-
ративно-разыскных мероприятий 
(СОРМ), но «пока не на всей сети». 
«Мы не могли на всей сети органи-
зовать хранение с 1 июля. Система 
будет поэтапно разворачиваться в 
разных регионах в течение пяти лет 
и к концу этого срока будет развер-
нута по всей стране», — рассказал 
Солдатенков.

В каких регионах хранение за-
писей звонков и переписки абонен-
тов начнется в первую очередь, он 
не уточнил, отметив, что это «за-
крытая информация».

В «законе Яровой» нет форму-
лировки о введении в силу его 
положений по всей стране, толь-
ко указание на то, что «порядок, 
сроки и объем хранения <...> ин-
формации устанавливаются пра-
вительством». Операторы неод-
нократно выступали с предложе-
ниями внедрять положения зако-
на поэтапно, сначала в нескольких 
пилотных регионах, а затем на 
всю страну. В 2017 году за подоб-
ную схему высказывался Николай 
Никифоров, на тот момент гла-
ва Минкомсвязи. Однако в нача-
ле этого года сам же Никифоров 
заявил, что требование хранения 
абонентского трафика будет всту-
пать в силу одномоментно по всей 
стране.

Конкуренты «МегаФона» от-
казались раскрывать, выполняют 
они требования «закона Яровой» на 
территории всей страны или толь-
ко в отдельных регионах. «На теку-
щий момент «ВымпелКом» (рабо-
тает под брендом «Билайн». — РБК), 
как и другие компании, присту-
пил к реализации установленных 
правительством и Минкомсвязью 
требований», — отметил предста-
витель пресс-службы оператора. 
Представитель «T2 РТК Холдин-
га» (торговая марка Tele2) сказал, 
что оператор «будет действовать в 
рамках закона», отказавшись отве-
чать на более детальные вопросы. 

Представитель МТС отказался от 
комментариев.

В Центре общественных связей 
ФСБ не ответили на запрос РБК. 
Представитель Минкомсвязи за-
явил, что принятые нормативно-
правовые акты не предполагают, 
что операторы могут разворачи-
вать системы для хранения запи-
сей звонков и переписки пользова-
телей по регионам. От дальнейших 
комментариев он отказался.

Источник РБК, близкий к одно-
му из операторов «тройки», сооб-
щил, что не только «МегаФон» не 
сразу на всю страну разворачива-
ет систему для хранения информа-
ции по «закону Яровой». Он отме-
тил, что внедрение СОРМ-2 (пред-
назначена для мониторинга ин-
тернет-активности) в 2000-х годах 
и СОРМ-3 (для хранения метадан-

ных — например, кто, кому, когда 
звонил) с 2014 года также проис-
ходило не одномоментно.

В законе оговаривалось, что сро-
ки и объем информации, которую 
необходимо хранить, должно уточ-
нить правительство. В апреле было 
опубликовано соответствующее 
постановление, касающееся опе-
раторов связи: они должны хра-
нить текстовые сообщения и запи-
си разговоров в течение полугода 
с момента «окончания их приема, 
передачи, доставки и (или) обра-
ботки». Для операторов, которые 
предоставляют услуги передачи 
данных (интернет-провайдеров), 
срок хранения составит 30 суток 
начиная с 1 октября 2018 года. По-
следующие пять лет компании дол-
жны ежегодно увеличивать на 15% 
емкость «технических средств на-

копления» (оборудования, на кото-
ром будет храниться интернет-тра-
фик). Во вторник, 26 июня, прави-
тельство утвердило п остановление, 
устанавливающее срок хранения 
записей разговоров и переписки 
для ОРИ: как и для операторов свя-
зи, это шесть месяцев.

Но до сих пор не приняты до-
кументы с техническими требова-
ниями к оборудованию, которое 
должно использоваться для хране-
ния информации. В частности, как 
заявил представитель «Ростелеко-
ма», госоператор пока не заложил 
в свой бюджет расходы на испол-
нение требований по хранению 
данных в рамках закона. «Несмо-
тря на то что постановление пра-
вительства России по срокам хра-
нения уже опубликовано, для оцен-
ки расходов необходимо дождаться 

выхода документов с требования-
ми к оборудованию», — отметил он. 
Представитель этого оператора не 
ответил на вопрос, начнут ли они 
выполнять закон с 1 июля.

По словам Сергея Солдатенко-
ва, это [неутвержденные требова-
ния к оборудованию] «неоднознач-
ная ситуация», но содержание до-
кументов не станет сюрпризом для 
операторов, поскольку есть проек-
ты этих требований. «МегаФон» 
исходит из прошлого опыта, ко-
гда в 2013 году был принят так на-
зываемый принцип MNP (mobile 
number portability, возможность со-
хранять свой номер телефона при 
смене мобильного оператора.  — 
РБК). Уточняющие его норматив-
но-правовые акты были приняты 
за два дня до его вступления в силу. 
«Мы все стояли на голове в течение 
двух-трех месяцев во время подго-
товки к ним и не хотели идти по та-
кому пути. Поэтому за полгода [до 
вступления в силу требований «за-
кона Яровой»] провели определен-
ные тесты решений, схем хранения. 
Если в требованиях, которые будут 
приняты, появятся какие-то из-
менения, наши поставщики гото-
вы поменять под них свои реше-
ния», — рассказал Солдатенков.

Нерешенным остается и основ-
ной вопрос — какую ответствен-
ность будут нести операторы и ин-
тернет-компании за неисполне-
ние требований «закона Яровой». 
Впрочем, по мнению Солдатенкова, 
даже если бы подобные документы 
уже были утверждены, государство 
вряд ли стало бы наказывать опера-
тора. «Если мы говорим о том, что 
идем по плану, то не думаю, что 
возникнут какие-то претензии. Во-
прос же со стороны государства не 
наказать оператора, а сделать, что-
бы была возможность обеспечить 
хранение данных», — пояснил он.

По мнению руководителя ком-
мерческой практики юридиче-
ской компании BMS Law Firm Де-
ниса Фролова, «МегаФон» и другие 
операторы должны и в отсутствии 
нормативно-правовых актов вы-
полнять требования закона, акты 
лишь «конкретизируют закон».

Дорогая скорость

В 2016 году экспертная рабочая 
группа «Связь и информационные 
технологии» при правительстве 
России спрогнозировала расходы 
операторов на хранение данных 
по «закону Яровой» в 5,2 трлн руб. 
Однако позже оценки несколько 
раз корректировались. Весной 2018 
года МТС оценила необходимую 
сумму в 60 млрд руб. на ближайшие 
пять лет, «МегаФон» — в 35–40 млрд 
руб., «ВымпелКом» — в 45 млрд руб.

По словам гендиректора Linx da-
tacenter в России (поставщик услуг 
связи и центров обработки данных) 
Ольги Соколовой, размер затрат на 
хранение действительно зависит от 

К О Н Т Р О Л Ь

Что предписывает «закон Яровой»

Пакет антитеррори-
стических поправок, 
известный как «закон 
Яровой», был принят 
в июле 2016 года. Среди 
прочего он предписывал 
с 1 июля 2018 года опера-

торам связи и организа-
торам распространения 
информации в интернете 
(ОРИ, к ним относятся 
сервисы электронной 
почты, мессенджеры, 
социальные сети и дру-

гие интернет-площадки, 
на которых пользователи 
могут обмениваться 
сообщениями) хранить 
в срок до полугода запи-
си звонков, содержание 
сообщений и другую 

коммуникацию пользо-
вателей. Срок хранения 
метаданных увеличи-
вался для операторов 
до трех лет, а для ОРИ — 
до года.
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По «закону Яровой» текстовые сообщения, записи разговоров и изображения должны храниться 
оператором связи и предоставляться правоохранительным органам по их требованию 
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Мнение о падении курса криптовалют

Стоит ли ждать нового 
роста стоимости 
цифровых денег

Стоимость биткоина в пят-
ницу опустилась до годового 
минимума. Однако это не 
значит, что у криптовалюты 
нет будущего.

Пузырь лопнул

От криптолихорадки, которую мы 
наблюдали в 2017 году, не оста-
лось и следа. Цены на все цифро-
вые валюты, включая лидера рын-
ка — биткоин, продолжают сни-
жаться. Падение составляет около 
70% от декабрьских максимумов. 
Пузырь лопнул, как и предсказы-
вали, но это не значит, что у крип-
товалют нет будущего. То, что мы 
видим сейчас, — коррекция в рам-
ках обычных циклов любого рын-
ка. Учитывая низкую ликвидность 
и высокую спекулятивную состав-
ляющую рынка криптовалют, зако-
номерно, что здесь эти циклы на-
много более драматичны. Похожая 
ситуация была в конце 2013 года — 
тогда биткоин за пару месяцев вы-
рос со $100 до почти $1200, а затем 
рухнул обратно к $150.

В истории есть немало случаев 
подобных падений. Самая очевид-
ная параллель — индекс техноло-
гических компаний NASDAQ, ко-
торый падал в 2000–2002 годах на 
78%. Тогда множество проектов, 
появившихся во время бума дотко-
мов, исчезло, но такие компании, 
как Apple и Amazon, стали стоить в 
сотни раз дороже. Индекс NASDAQ 
теперь торгуется в семь раз выше, 
а  ведь мы говорим о регулируе-
мом, ликвидном и гораздо менее 
волатильном рынке акций. Та же 
участь постигнет и криптовалют-
ный рынок: проекты, которые по-
явились лишь благодаря всеобще-
му помешательству на быстром за-
работке, останутся жить только на 
бумаге; те команды, которые будут 
первопроходцами в массовом вне-
дрении блокчейна, станут новыми 
Apple и Amazon.

Инвестиции в массы

Еще одна особенность криптова-
лютного рынка — почти нулевой 
порог входа. На волне всеобщего 
ажиотажа это привело к появле-
нию большого количества мелких 
«инвесторов», которые, видя посто-
янный рост, входили на максиму-
мах, не понимая сути технологии 
и потенциального риска. Времена-
ми это даже приводило к останов-
ке регистрации новых пользовате-
лей на криптобиржах: они не могли 
справиться с потоком желающих. 
Многие использовали кредитные 
карты, потеряли все вложения и 
остались должны банку. Оплата 
кредитными картами теперь под 
запретом, что тоже охладило спрос.

Количество поисковых запро-
сов о биткоине и других крипто-
валютах рухнуло на 70–80%, а чис-
ло новых кошельков растет всего 

на пару процентов в месяц, в конце 
2017 года этот показатель состав-
лял 8%. Популярность среди широ-
кой публики и цена двигались син-
хронно. Когда поток опоздавших 
покупателей иссякает, мы всегда 
видим мощные коррекции, и это 
нормально. Цены возвращаются к 
более адекватным и равновесным 
значениям, и, чтобы стабилизиро-
вать рынок, на него должны выйти 
большие и длинные деньги.

Негативный фон

Все это наложилось на новостной 
фон, который в этом году также 
не способствовал росту: взломы и 
хищения криптовалют с крипто-
бирж Coincheck, Bithumb, Coinrail 
и других, запреты рекламы ICO 
от Google и Facebook и главное — 
ужесточение регулирования рын-
ка и вал расследований SEC о при-
знании токенов ценными бума-
гами. Власти резонно опасаются 
потери контроля над денежными 
потоками, которые могут исполь-
зоваться в целях терроризма, ухода 
от налогов или обмана инвесторов. 
Безнаказанность породила множе-
ство мошенников, которые вводят 
в заблуждение не слишком подко-
ванных в технической и финансо-
вой сфере граждан. По словам ди-
ректора Бюро по защите прав по-
требителей в составе Федеральной 
торговой комиссии США Эндрю 
Смита, общий ущерб от мошенни-
ков в 2018 году может составить бо-
лее $3 млрд. Согласно исследова-
ниям CAICT, только 8% всех блок-
чейн-проектов до сих пор активно 
работает.

Однако, несмотря на недоволь-
ство криптоанархистов, очистка 
рынка с помощью регулирования 
пойдет на пользу всем участникам. 
Придется попрощаться с аноним-
ностью и начать платить налоги, 
но доверие к отрасли повысится, 
и это привлечет крупных инсти-
туциональных инвесторов. Мно-
гие на рынке ожидают, что драй-
вером следующей волны роста дол-
жен стать выход на рынок крупного 
капитала.

Развитие рынка

Первые шаги в этом направлении 
уже были сделаны — на CME и CBOE 
торгуются фьючерсы на биткои-
ны. А после того как SEC призна-
ла, что биткоин и эфириум не явля-
ются ценными бумагами, а имеют 
больше сходств с товарами, глава 
CBOE выразил уверенность в окон-
чательном устранении барьеров 
для запуска торговли фьючерсами 
и на эфириум.

Ведется работа по запуску крип-
товалютного ETF компаниями 
SolidX Management LLC и VanEck 
Associates Corp., которые подали 
совместную заявку в SEC на запуск 
продукта. Стоимость акции фонда 

составит $200 тыс., что говорит 
о прицеле на институциональных, 
а не розничных инвесторов. Ком-
пании уже подавали подобные за-
явки ранее, но получали отказ. Од-
нако теперь представители компа-
ний рассчитывают, что структура 
нового продукта учитывает беспо-
койство SEC о низкой квалифика-
ции розничных инвесторов и от-
сутствии прозрачности бирж, мно-
гие из которых находятся за преде-
лами США.

Кроме того, появление ETF при-
ведет к выходу на рынок миллио-
нов новых инвесторов, которые не 
хотели иметь дело с нестабильны-
ми криптобиржами, процедурами 
верификации и прочими неудоб-
ствами работы с цифровыми акти-
вами. Тогда любой инвестор смо-
жет купить акции ETF напрямую со 
своего брокерского счета, который 
есть у многих американцев.

Даже власти Китая рассматри-
вают возможность отмены запре-
та на ICO. Китай может прирав-
нять цифровые деньги к финан-
совым услугам и регулировать их 
соответствующим образом, а ком-
пании, выпускающие токены, дол-
жны будут получать специальные 
лицензии.

Инвестиции и разработки

Мы постоянно видим новости 
о том, что крупный капитал и вла-
сти некоторых стран инвестируют 
в блокчейн-технологии. С точки 
зрения оценки перспектив отрас-
ли «умными» деньгами — это пози-
тивный сигнал. Вот несколько та-
ких проектов за последнее время.

Криптовалютная биржа Coin-
base создает ряд продуктов для 
институциональных инвесторов. 
За последние несколько месяцев 
более 100 хедж-фондов объявили 
о планах инвестиций в криптова-
люты, и Coinbase готовит безопас-
ное хранение цифровых активов в 
партнерстве с брокером-дилером 
ETC, регулируемым SEC.

Китайское подразделение одно-
го из крупнейших венчурных фон-
дов, Sequoia Capital, инвестировало 
$400 млн в производителя обору-
дования Bitmain для майнинга бит-
коина и других криптовалют.

Еще одна известная венчурная 
компания, Andreessen Horowitz, 

запустила фонд в $300 млн для ин-
вестиций в блокчейн-индустрию.

Компания Tradeshift, специа-
лизирующаяся на управлении це-
пями поставок, привлекла от ин-
весторов, включая Goldman Sachs, 
$250 млн на развитие блокчейн-ре-
шений для своих сервисов.

Власти Южной Кореи опубли-
ковали стратегию развития техно-
логии блокчейн, в рамках которой 
собираются инвестировать более 
$200 млн. Страна планирует выра-
стить более 10 тыс. специалистов 
и основать 100 компаний в сферах 
электронного документооборота, 
морской логистики, недвижимо-
сти, онлайн-голосования и тамо-
женной сферы.

Facebook буквально на днях 
ослабил запрет на рекламу ICO и 
криптовалют — теперь одобрен-
ные рекламодатели смогут раз-
мещать контент о криптовалютах 

и смежных темах, хотя ICO оста-
нутся по-прежнему под запре-
том. Кроме этого, Facebook соби-
рает команду, которая займется 
разработкой и внедрением блок-
чейн-решений внутри компа-
нии. Возглавит это направление 
Дэвид Маркус, состоящий в со-
вете директоров Coinbase. Неко-
торые аналитики предположили, 
что Facebook собирается купить 
биржу. Пока официальных ком-
ментариев о возможной продаже 
нет, но аудитория соцсети состав-
ляет около 2  млрд пользовате-
лей, и потенциальное внедрение 
криптовалют может спровоциро-
вать огромный скачок в развитии 
отрасли.

Итог

Пока розничные инвесторы в от-
чаянии, а большие деньги толь-
ко готовятся к выходу на рынок, 
возник вакуум, который, похоже, 
и привел к падению цены на бит-
коин. Когда на криптовалютном 
рынке наступит ясность с регули-
рованием и инфраструктурой для 
крупных инвесторов, можно будет 
ждать значительного роста стои-
мости цифровых денег.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«По словам директора Бюро по защите 

прав потребителей в составе Федеральной 

торговой комиссии США Эндрю Смита, 

общий ущерб от мошенников в 2018 году 

может составить более $3 млрд»

того, какая конфигурация СОРМ и 
требования к производителям обо-
рудования будут утверждены в до-
кументах. Она отметила, что пока 
особого всплеска обращений в свя-
зи с «законом Яровой» компания не 
наблюдает. «Пока что никто не зна-
ет, в каком виде государство будет 
запрашивать у участников рынка 
реализацию требований закона. 
Одно дело, если будет принят по-
этапный порядок, скажем, в тече-
ние трех лет. Совсем другой сце-
нарий, если полное соответствие 
нужно будет обеспечить за, скажем, 
несколько месяцев», — говорит Со-
колова. Она ожидает, что ситуация 
прояснится после 1 июля. 

Законопослушные 
иностранцы

Гендиректор и председатель совета 
директоров международной груп-
пы Orange Стефан Ришар сообщил 
РБК, что компания следует поло-
жениям законодательства в лю-
бой стране, в которой работает, и с 
1 июля готова выполнять требова-
ния «закона Яровой». «В Европе мы 
понимаем, что такое террористиче-
ская угроза, особенно во Франции. 
После событий 2015 года мы стали 
более тесно сотрудничать с властя-
ми», — отметил он. Компания не 
раскрывает, сколько потратила на 
подготовку к выполнению требова-
ний. Однако глава Orange Business 
Services (подразделение Orange) в 
России Ричард ван Вагенинген по-
яснил, что с учетом того, что ком-
пания работает здесь только в сег-
менте b2b и у нее ограниченное ко-
личество корпоративных клиентов, 
затраты были небольшими.

В июле 2017 года Институт ис-
следований интернета (ИИИ) вы-
пустил отчет, где указал, что «закон 
Яровой» противоречит требовани-
ям GDPR (General Data Protection 
Regulation, общего регламента о 
хранении данных), который всту-
пил в силу в Евросоюзе в мае. В ИИИ 
указывали, что, согласно GDPR, для 
хранения информации о фактах 
коммуникации пользователя дол-
жно быть подтверждение от спец-
служб. Если российские операто-
ры будут хранить информацию об 
иностранцах у себя на серверах без 
согласия пользователя и без реше-
ния суда предоставлять эти данные 
российским правоохранительным 
органам, будет нарушено европей-
ское законодательство, говорилось 
в отчете.

Однако, по словам представите-
ля Orange, компания видит, что мо-
жет выполнять требования и того и 
другого закона в той мере, в кото-
рой они к ней относятся. Он отме-
тил, что с точки зрения GDPR ком-
пания в ходе оказания услуг являет-
ся «процессором» (физическое или 
юридическое лицо, госорган, учре-
ждение, которое обрабатывает пер-
сональные данные по поручению 
«оператора» — того, с кем было за-
ключено соглашение на обработку 
данных). «Также важно заметить, 
что вопросы в отношении нацио-
нальной безопасности выведены 
из сферы действия GDPR, а «закон 
Яровой» относится как раз к этой 
сфере, что следует даже из офици-
ального названия», — указал пред-
ставитель Orange. 

При участии 
Евгении Баленко, 
Дмитрия Серкова
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Алексей Марков,
эксперт по техническому 
анализу, ведущий трейдер 
компании United Traders
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